



ici coulent le Bé et le Clain d'où le nom du circuit entre Bé et Clain. En empruntant ce circuit, vous traverserez des zones de polyculture et d'élevage pour plonger dans la vallée du Clain, riche en espèces animales et végétales.

1 Eglise Saint Gaudent

Eglise du XII^{ème} siècle restaurée aux XIX^{ème} et XX^{ème} siècle. Chef d'origine. A voir : le portail à trois voussures surmonté d'un corniche portée par des modillons.

2 Le château de Sommières

Il est placé sur un promontoire dominant les Vallées du Clain et Bé. La famille de Vareilles est propriétaire du château à partir 1722, et parvient à le récupérer après la Révolution. Le premier château était construit face à la route, il était destiné à Mme Montespan qui peu après ne voulait pas de cette « taupinière ».

3 Le village de Bernais

Bernais est un village situé sur l'ancienne voie Poitiers-Charroux Périgieux, le chemin des pèlerins. Autrefois, il existait un château plus ancien que celui de Vareilles. Le château de Bernais dont il ne reste plus qu'une cave (souterrain) a été pillé par les habitants des villages voisins mais aussi par le Château de Sommières. Route commerciale (Gençay – Charroux), le pont est très ancien.

4 Le moulin à eau de la batelière

Ce moulin est attesté depuis 1388. Il s'agit le plus souvent d'équipements légers qui utilisent l'énergie de l'eau pour remplacer les animaux. Ensuite le site est de mieux en mieux équipé avec des roues de plus en plus performantes pour produire de la farine ou du son.

5 Le moulin de Châtillon

Les silhouettes imposantes du logis actuel et du moulin rappellent la prospérité et l'importance de cet ancien fief. Un domaine important nécessite la présence d'un moulin. Châtillon en possède un dès le Moyen Age.



Huppe fasciée
C'est un oiseau au long bec gracile légèrement arqué, avec une huppe érectile de plumes roussâtres au bout noir, un dos arlequin teinté de jaunâtre, une poitrine orangée, enfin un vol saccadé et bondissant. (Son chant se reconnaît facilement « pOuu pOuu pOuuuuuuuu ».)

L'achillée sternutatoire (Achillea ptarmica)

Ou « achillée des marais » est une plante vivace. Elle est aussi appelée bouton d'argent ou herbe à éternuer. Difficile de dire si cette plante fait vraiment éternuer comme l'indique son nom, les avis divergent sur ce point : sans doute provoque-t-elle des allergies chez certains, alors que d'autres y sont totalement insensibles. Floraison en été. Lieux humides, sur sol acide ou neutre.

